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José Luis Rebordinos les llamó en 
mayo con una tentadora invitación: 
ser jurado de Zabaltegi-Tabakalera. 
Albertina Carri, Vanja Kaludjercic y 
Manuel Calvo darán el premio de 
la sección más abierta (o la más 
“atrevida”, como dice Kaludjercic) 
del Festival, dotado con 20.000 eu-
ros, de los cuales 6.000 serán en-
tregados al director de la película 
ganadora y los 14.000 restantes al 
distribuidor del film en España. “Tu-
vieron buen ojo, como jurado so-
mos un buen equipo”, dice nada 
más empezar la entrevista la direc-
tora del festival neerlandés. Está de 
acuerdo el coproductor de Cinco 
lobitos, que este año clausura fuera 
de competición la sección Zinemira 
en San Sebastián, Manuel Calvo: 
“Lo más importante es respetar la 
opinión del otro, y eso está pasan-
do”. Albertina Carri, la reconocida 
directora argentina que ostenta la 
presidencia de este jurado, lo toma 
como una oportunidad de pensar 
en la gramática cinematográfica y 
siente como un desafío el hecho 
de valorar cortometrajes y largos 
a la vez. “Valoro mucho el hecho 
de poder ver una sección comple-
ta. Cuando vas a un festival como 
espectador no lo sueles hacer”, co-
menta Calvo. Kaludjercic resalta que 
eso también les permite entender 
la decisión curatorial del comité de 
selección y la diversidad que asu-
me que hay en él: “Hay películas 
realmente opuestas y que convi-
ven muy bien”. 
La neerlandesa es la directora del 

Diversidad absoluta
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Donostia Zinemaldiko Euskal Zine-
maren Irizar Saria erabakiko duen 
epaimahaia bere zereginaren az-
ken txanpan harrapatu dugu. Film 
bat ikustea besterik ez zaie geratzen 
aurtengo uzta osorik ezagutzeko. 
Ander Izagirre kazetari eta idazlea 
epaimahaiburu dela, Nerea Korta-
bitarte komunikatzaile eta idazleak 
eta Txema Muñoz programatzaileak 
osatu dute aurtengo epaimahaia. Do-
nostia Zinemaldiaren 70. edizioan 
parte hartu duten 17 euskal ekoiz-
penetatik Irizar saria lortzeko lehiatu 
diren hamar filmen artean deliberatu 
beharko dute, luzamendurik gabe.  

Zorionekoak sentitzen dira epai-
mahaikideak. “Plazera izaten ari da 
eta zorte handia izan da jende nor-
mala aurkitzea”, dio Nerea Kortabi-
tartek. “Normalak eta errazak gara”, 
gaineratu du Txema Muñozek. Zine-
ma mundua divo, aditu eta sasi-ja-
kintsu ugariren mintegi delaren mitoa 
badago eta eskertzekoa ei da bidean 
pertsona arruntak aurkitzea. “Epai-
mahai batean obsesioz edo zalan-
tzaz betetako norbaitekin topo egiten 
duzunean, infernua izaten da”, dio 
Euskadiko Filmategiaren programa-
zio-arduraduna den Muñozek. Eta 
badaki zertaz ari den. Eskarmentu 
handia baitu epaimahai gisa Espai-
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Festival de Rotterdam, esa lanza-
dera de cineastas que retan el len-
guaje. “Es un festival muy grande 
y representamos muchas cosas, 
pero diría que es muy Zabaltegi. 
La gente viene para descubrir esas 
voces rompedoras que despliegan 
un lenguaje propio con formas no 
convencionales, no necesariamen-
te formales, sino también por cómo 
se acercan a sus temáticas”. 

Para ese tipo de películas, Zabaltegi 
también es muy importante, pues 
no a todas les será fácil acceder a 
las salas comerciales, como dice 
Calvo, que se alegra de que aquí los 
cineastas las puedan compartir con 
un público entregado. Al pregun-
tarles por algún rasgo o temática 
común que hayan podido identifi-
car, los tres resaltan que están sor-
prendidos por la increíble variedad 

que la sección alberga. “Eso habla 
muy bien de la salud de la población 
cinematográfica mundial. No hay 
una obsesión por un tema político 
específico. Esa idea del ‘mensaje’ 
termina arruinando el cine. Hitch-
cock decía que los mensajes los 
entregan los carteros, no las pelí-
culas. Es algo que hay que tener en 
cuenta”, explica la directora argen-
tina; y siguiendo con la diversidad 

nian, Frantzian, Italian, Txilen, Kolon-
bian eta Marokoko jaialdietan, bes-
teak beste. Aurten Kapuscinski saria 
eskuratu duen Ander Izagirrerentza 
ere ezin errazagoa izaten ari da Zi-
nemaldiak agindutako zeregina be-
tetzea: “Lehendabiziko deliberazio 
bat egin dugu eta oso sintonia ona 
dago gure artean, zorionez nahiko 
ados gaude”. 

Epaimahaiko kideek ez dute dina-
mika zehatzik ezarri filmak ikusi eta 
epaitzeko, baina, ibilian-ibilian, ataza 
hori ulertzeko antzeko iritzia dutela 
konturatu dira. “Oso isilak gara filma 
ikusten bukatzen dugunean, ez dugu 
komentariorik egiten elkartzen garen 
arte”, azaldu du Izagirrek, “errespe-
tuagatik da; nik eskertzen dut zeren 
filma ikusi eta berehala ez baitaukat 

gogo askorik nire iritzia emateko, ni-
rea pentsatu nahi dut eta ez dut nahi 
bestearena oso goiz jasotzea”. 

Uzta anitza
Genero, iraupen eta gaiaren aldetik, 
Irizar Sarirako hautagaiak anitzak eta 
oso ezberdinak dira elkarren artean. 
Txema Muñozek adierazi duenez, 
“ezusteko handirik ez duzu hartzen 

de Zabaltegi, añade: “No solo son 
primeras o segundas películas, si-
no que también nos podemos en-
contrar con directores prolíficos que 
siguen haciendo películas indepen-
dientes y que están profundamen-
te entregados a seguir explorando 
ideas de sus trabajos previos”. Tra-
bajos que muchas veces se gestan 
en soledad, aunque hay una ten-
dencia al alza en los festivales de 
todo el mundo: los programas de 
desarrollo. 
“Estos laboratorios están para apo-
yar a los cineastas, incluso para 
encontrar coproductores para los 
proyectos, que, en caso de los no 
europeos, es siempre muy necesa-
rio”, cuenta Vanja Kaludjercic. Ca-
rri recuerda cómo cuando empezó 
su carrera esas ayudas no existían: 
“Son sitios donde discutir con ci-
neastas de otros territorios y cine-
matografías y funciona muy bien. 
Así crecen las películas”, aunque a 
Manuel Calvo le preocupa que hoy 
en día se haya convertido en una 
necesidad. “Según cómo, parece 
que si no vas con el sello de un la-
boratorio o de un foro tu proyecto 
no es nada”. 

¿Y cómo van a decidir el premio? 
“Yo tengo doble voto”, bromea la 
presidenta Albertina Carri. “¡No, no! 
Somos un jurado de tres, no soy 
presidenta de nada. Pasa muchas 
veces que acaba ganando alguna 
película que todos tenemos como 
segunda o tercera opción…”, y tiene 
muy clara la función de un jurado: 
“No se trata de imponer la película 
que más te interesa o te representa 
más. El jurado tiene que dar cuenta 
de lo que se conversó”. 
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badakizulako zer datorren uztan, bai-
na ez dakizu nolakoa izango den eta 
hor sorpresa politak aurki ditzakezu”.

Euskal zinemaren egoera onaz 
jabetzeko balio izan dio Nerea Kor-
tabitarteri aurtengo uztaren emaitza 
ikusteak. “Aipatzekoa da, batez ere, 
zuzendari gazteen talentua; kalita-
te handiko proiektuak aurrera atera 
dituzte”, esan du. Iritzi berekoa da 
Ander Izagirre: “Osasun onaren sin-
toma bat da nolako aniztasuna da-
goen, bai dimentsioan baita tematika 
eta genero kontutan ere; produkzio 
txikia daukan herrialde bat izateko 
panorama oso zabala da”. Uzta hain 
hetereogeneoan ekoizpenen artean 
konparazioak egitea zaila dela aipa-
tu du epaimahaiak. “Nola konparatu 
komedia bat dokumental batekin?”, 
galdetzen du epaimahaiburuak. “Ba-
tek izango zituen baliabide gehiago 
eta beste batek gutxiago eta oso zaila 
da konparatzea; finean, ez da meri-
tuari edo esfortzuari sari bat, emai-
tzari baizik”, gaineratu du Izagirrek: 
“Saria pastelaren ginga izan daiteke”.

Bihar jakingo dugu zein filmaren 
ekoizleek jartzen dion Irizar Saria-
ren 20.000 euroko ginga bere pro-
dukzioari. 

Vanja Kaludjercic, la presidenta del jurado Albertina Carri y Manuel Calvo.
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